

# EL DEFENSOR DE CUENCA

SUSCRIPCIÓN

Capital, mes. 0,40 cts. Fuera, trimestre. 1,50 pts.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

NUMERO SUELTO 10 CTS. — Anuncios según tarifa

DIRECTOR PROPIETARIO

DON DIMAS de MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO III NÚM. 66

Viernes 21 de Abril de 1933

La correspondencia del periódico dirijase a la Imprenta

Administración: PARQUE CANALEJAS, 11, Tel. 162 K

FRANCO  
GOBIERNO

## LA INHIBICIÓN ES SUICIDIO

Grande es el entusiasmo que se advierte en los pueblos de nuestra provincia, en los cuales van a celebrarse, el domingo próximo, las anunciadas elecciones municipales; así lo manifiestan las Comisiones de propaganda de la Agrupación Ciudadana y Agraria que los están recorriendo, vaticinándose un triunfo ejemplar que ha de poner de relieve las energías, meramente adormecidas hasta ahora, de nuestra amada patria chica.

Cuenca, esta ciudad castellana humilde y bella, que ya ganó por unos días la atención de España entera, con las famosas elecciones de mayo de 1932 que demostraron cómo se puede vencer a la revolución, señala a toda la provincia la bandera, el criterio y la norma que ha de seguirse para obtener el éxito, acreditando que, a pesar de todo, no obstante las campañas de cierta prensa y aun las arbitrariedades, se puede actuar y triunfar.

La táctica empleada, que se caracteriza por la fe en la lucha civil electoral, y por la confianza en el esfuerzo de la propaganda y de la organización, es la prueba irrefutable del acierto con que fué concebida la Agrupación Ciudadana y Agraria de Cuenca, porque al considerar la victoria en las aludidas elecciones municipales lograda, no se puede olvidar la importancia que se le concedió a la propaganda, y los trabajos cotidianamente realizados para alentar a los conqueses y especialmente a la masa neutra, ese elemento político vacilante siempre pero decisivo, en Cuenca y en España.

«Triunfaremos en todos los distritos». Eso ha dicho, con ligereza evidente, un pseudo apóstol del socialismo español, comentando el ya para él seguro resultado de las elecciones municipales. Quien de tal manera habla, intervino activamente en la redacción de los compromisos del Comité revolucionario, cuyos elementos destacados estaban divididos en tres sectores: socialistas, catalanistas y masones, los que convirtieron la política en un Pacto por el cual quedarán todos contentos, aunque la Patria se destruya.

Los conqueses debemos esforzarnos porque tal augurio no se cumpla, en cuanto de nuestros sacrificios y trabajos dependa. Y hemos de acreditar que querer deshispanizar lo español, las creencias de los españoles y la libertad de su pensamiento, querer reformar lo que tiene una raíz de historia, cuando ella fué base conocida de una segura tranquilidad moral y económica y un acaso lento pero seguro progreso, sólo se alcanzará con medios coercitivos, con excesos revolucionarios, que coartan la libertad y seguridad personal. Pero las violencias no son victorias. Son derrotas, con la ayuda del tiempo; porque si hay una masa consciente de sus deberes ciudadanos, las violencias habrán fructificado. De ahí que, una vez más, repitamos a nuestros amigos: legalidad, constancia; de esa manera llegaremos incluso a ser dueños del poder.

La provincia de Cuenca debe sentirse abandonada del Gobierno, y víctima de la injusticia distributiva. Reaccionando, y desechando la crítica negativa que debe ser sustituida por la acción consciente, tenaz y decidida, hemos de ir a apoderarnos de las inteligencias y voluntades de los conqueses, reconquistando a Cuenca para nuestros ideales, desde el cimiento, sólidamente, con seguridad de presente y de futuro.

«La política nos envuelve y no podemos sustraernos a ella —decía la Agrupación Ciudadana y Agraria en 14 de Diciembre de 1931—; ha penetrado en nuestros hogares, ha herido nuestros sentimientos, oprime nuestra conciencia, coacciona la libertad de nuestro pensamiento, tiraniza la de la enseñanza de nuestros hijos, obliga a los católicos a costear la que rechazan, devora los frutos de nuestro trabajo y del de nuestros antepasados, expulsa a nuestros parientes o amigos, confisca sus bienes, conculca sus derechos, priva de su porvenir a millares de sacerdotes, equipara la mujer honesta con la que no lo es, los hijos legítimos con los ilegítimos, pretende disolver la familia, cargando al Estado con sus consecuencias, aspira a socializar la riqueza matando todo estímulo para el trabajo, entroniza el odio y la lucha de clases, preconiza la destrucción del capital y de la burguesía y trata de adoptar otras mil medidas vejatorias, persecutorias y antieconómicas. De ahí que inhibirse equivale a suicidarse.»

¡Conqueses! Nada de inhibiciones; nada de suicidios. A cumplir con vuestro deber. La Agrupación Ciudadana y Agraria os invita a la lucha, en favor de los ideales que constituyen la civilización cristiana, tan combatidos hoy por el marxismo, destructor de toda riqueza y de toda espiritualidad; si la unión es la fuerza, os llama a todos los conqueses a formar el frente contra el marxismo, cuyo bloque puede ser invencible si se presta calor y entusiasmo a la idea, evitando que en estas elecciones obtenga la victoria ningún afiliado al socialismo; nuestro grito va avalado por los éxitos conseguidos en diversas elecciones celebradas en nuestra capital y distintos pueblos de la provincia.

¡Conqueses! Por la Agrupación Ciudadana y Agraria, se llega al triunfo de Cuenca. Por el de Cuenca, se puede llegar al de España. ¡Conqueses! ¡Viva Cuenca! ¡Viva España católica!

APÓLOGOS HUMORÍSTICOS

## LA JOROBA

Siempre que te advierten algún defecto, hazte cargo de que nunca te dicen sino la mitad de lo que es.—XIXOLE.

Era doña Florinda una infeliz cultada, que, a más de no ser luda, era muy jorobada.

Mujer de buen talante, por guapa se tenía, y el ser muy elegante su más clara manía.

De la moda era esclava por costumbre inicial, y en vestir se gastaba contenta un dineral.

No existía modisto, ni *taylor* de importancia, que ella no hubiera visto buscando la elegancia.

Pero aquél era adusto, el otro *demodé*, el de allá de mal gusto y el de acá... no se qué.

Y es que la tonta y boba no comprende, obcecada, que con su gran joroba no le estaba bien nada.

Que es condición humana ver defectos en otros, haciendo vista vana del error en nosotros.

Pretende mucha gente vestir de autoridad, aunque en ellos, patente, todo es vulgaridad.

Soberbios y engreídos su joroba no ven; de autoridad vestidos nada les sienta bien.

ALVARO PERALES.

## Sobre masonería

Los chispazos de 1917

Terminábamos nuestro artículo en el número anterior diciendo que, después de la política del Sr. Canalejas, no hubo manifestaciones de gran actividad masónica hasta los chispazos de 1917.

En efecto, fueron chispazos nada más.

Pero la masonería no fué extraña al movimiento. Según Tusquets (Biblioteca Las Sectas—Volumen 2.º pág. 186) «...en el convento celebrado por el Grande Oriente Español en junio de 1917, el H.º Eduardo Barriobero, Gran Maestro accidental, dirigió a los reunidos un Mensaje, del que entresacamos lo siguiente: Pocos serán los españoles de buena conformidad que cifren sus esperanzas en el actual régimen político...»

En esta situación, en este momento ¿es posible que la masonería no tenga sagrados deberes que cumplir ni altos fines que realizar?

Debemos conciliar y concitar a todos los enemigos del régimen actual para que se apresten a salvar a este pobre pueblo, que vive sin pan, sin ideales y sin justicia.

La Gran Comisión encargada de contestar al Mensaje, lo halló de su gusto y decía: En este mensaje encontrarán tanto los HH.º como los organismos que forman nuestra Federación... materia sobrada, para que en el adecuado instante sepa todo el mundo cumplir con su deber.

Declarada la guerra al régimen por el cuartel general de la masonería, se multiplicaron las reuniones y consejos para atender a las incidencias de la batalla.

## CARTAS INGENUAS

LXII

Villablanca y Abril 1933.

Mi querido sobrino: Sin mayor novedad os damos bien y hemos pasado la Semana Santa como siempre, a séase con las cirimonias en la parroquia y los sermones y las procesiones y lo lo mismo cuando no éramos laicos. Ha habido más gente y más orden, sin esos jaleos que se armaban en lo que llaman linieblas onde hacían los mozos el burro como los socialistas en los mítines de los que no son socialistas, que no parece que nos digan que no somos cristianos pa emperarnos en serio más y llevar la contra al gobierno.

Aquí se dijo que el día 14 iban a hacer fiestas pa celebrar el cumpleaños de la República, y unos pocos quisieron hacer procesión con banderas y música, pero na más se ajuntaron nueve de los once republicanos que hay en el pueblo y se contentaron con emborracharse en ca Miguelón, que no sé por qué el vino tira siempre a ser republicano y a hacer tonterías, que es lo que ni más ni menos pasa en la nación. De resultas de la borrachera, salió Coscurro con las narices chafadas de un puñetazo que le arrearón, porque dijo que era radical y tenía que hacer la ostrucción y por eso le ostruyeron las narices en nombre de la fraternización republicana. Como ves aquí se jaba también a los partidos políticos y a las parías de narices.

De otra cosa no hubo ná, que naide puso colgaduras ni banderolas, esceto el mismo Miguelón que puso un paño rojo y lo tuvo que quitar porque los le decían al habla puesto a secar el paño de matar los gorrinos, y se enfadó y lo escondió. Naide está pa fiestas que los estamos amolando y chinchao en después del engaño que hemos tenido, que nos ofrecieron una república conservadora y nos ha resultado con más socialismo que otra cosa, que se está poniendo to pa dir al cementerio.

Veremos lo que pasa y sucede el

día 28 cuando se reabra el Congreso de los diputados, que dicen que en ese día va a ser la soná y va a quedar el gobierno hecho unos zorros; pero yo ya escarmento y como perro viejo que soy no me chupo el de ni me creo en ná; y to va a resultar como una función de pólvora, onde los cobetes de trueno los echará el Balbonín, los cobetes de lágrimas el Osorio y Gallardo que llora como un crío, las carretilas y buscaplés serán pa los socialistas que son los que más se arrastran y el trueno final lo hará el Miguelito Mauro, que siempre que va a reventar y nos está reventando a los demás. Ya verás como no me equivoco y no reoñan, que los van muy contentos en el macho y no se apean manque cocee y se reguelva. Aquello, querido sobrino, es como un circo en que ca uno hace su pantomima, pero la entrá nos está resultando carca en demasiao.

Pa el domingo tenemos las elecciones a concejales, y si ahí no las tenéis bien podéis darle una guelta pa ayudarnos, aunque a decir verdad no nos hace falta, que aquí salen las personas decentes en contra de los socialistas y demás pandilla, y creo no van a sacar ni uno, por lo que ya están enfurruñados y dicen que van a hacer algo, pero yo creo que lo único que van a hacer es correr como galgos, si se ponen fritos. No me quita el sueño las elecciones y bien tranquilo estoy de su resultado. Se presentan un hijo de D. Crispulo, que es persona de muchas leiras y muy formal, un caño de Paco el saestre y un maestro jubliao, que vive aquí ende hace dos años, los muy decentes y contrarios a los de agora. Si toa España fuera como Villablanca otro gallo nos cantaría y no el gallo de Azoña, que no sabe hacer su oficio.

Da expresiones más y de Basillá pa tu mujer y pa ti un abrazo de tu tío,

Agapito Tordillo.

Por la transcripción  
Juan de Cuenca.

## ¡¡¡Atención, electores conqueses!!!

Son elementos necesarios a toda sociedad política: una población, un espíritu nacional, una sumisión a la autoridad.

Es doctrina católica que el Poder, aunque encare en manos indignas, tiene su origen en Dios.

Por estas dos razones habla Agrupación Ciudadana y Agraria de Cuenca de un sometimiento al Poder constituido, aunque lo sea sólo de hecho, que es obediencia, no adhesión, ni conformidad, ni entusiasmo, ni colaboración activa.

Acatamiento, obediencia, prestada sólo a la autoridad, no a la legislación injusta que de ella emane; y proclamamos abiertamente que el sometimiento a las leyes injustas, aquellas leyes que infrinjan la máxima de «A Dios lo que es de Dios, al César lo que es del César», lejos de ser un deber, hay momentos en que puede ser un gravísimo pecado.

Al no acatar esa legislación, sólo admitimos para resistirla la lucha legal. Esta es la que ha predicado y practicado eficazmente siempre la Iglesia; pero, además, por motivos de política práctica: Ineficacia del golpe de fuerza; difícilísima posición que crea; desmoralización política y ciudadana que produce.

Pero al proclamar la lucha legal no renunciamos al ejercicio del derecho de legítima defensa, ni rehusamos el acudir a la violencia cuando, sin ser ofensores, es indispensable su empleo frente a violencias ilegales, en defensa de ese derecho legítimamente ejercitado. Ahí están Granada, Palencia, Palma de Mallorca y tantos otros casos.

Frente al ataque de la ley injusta, la lucha legal por la justicia.

Frente al ataque material violento de quien no es autoridad, la defensa con iguales procedimientos del ataque.

## Socialismo y Judaísmo

¿Por qué esa simpatía del socialismo por el judaísmo? ¿Por qué esos fervores de Fernando de los Ríos por los judíos de Tetuán? ¿Por qué esas defensas apasionadas que hace «El Socialista» de los judíos alemanes? ¿Por qué esa prisa de ofrecer una cátedra a Einstein, buscando un gesto resonante que dé a comprender al mundo la predilección que el Gobierno español siente por los judíos?

Por una razón bien sencilla: porque el marxismo es el aliado natural e indispensable del judaísmo.

La mayor parte de los jefes políticos del socialismo, desde sus fundadores hasta los directivos de hoy, son judíos. El judaísmo marxista emponzoña el alma de la muchedumbre, enseñando al proletariado que no hay Patria, que la nación es una invención burguesa, que la ley es un instrumento de opresión, que la religión es el opio de los pueblos.

Detrás de estas teorías se oculta el odio y el egoísmo de esta raza parásita y una aspiración más profunda a la total destrucción de toda cultura nacional, preludio de la tiranía judía internacional que ya despunta en Rusia.

El marxismo es un inmenso ca-



Vd. que quiere tanto a su hijo

procúrese la felicidad de ser fuerte y sano. No olvide que las diarreas durante la lactancia y dentición hacen que el niño se crece débil, y que siempre las cura el

ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS

INDISPENSIABLE EN TODAS LAS EDADES

## Clinica Oftálmica

(Con camas para operados)

Cava Baja, 10.—Tel. 54271

MADRID

DIRECTOR:

DR. JESUS GALINDEZ

Estoy asustado de que habéis dejado a los dioses en la educación. Si algo que comienzas, vuelve a tu antigua religión si quieres conquistar la antigua gloria.—Horacio.

gato, Falmira contra el capital internacional, pero en realidad sería contra la economía nacional para someterla a la imposición de la fuerza internacional que el judaísmo domina. El marxismo y las finanzas internacionales van siempre de acuerdo.

Las aspiraciones políticas de la raza judía se encaminan a obtener la dictadura del proletariado, detrás de la cual se perfila como sombra amenazante la dictadura de un judaísmo ateo que no conservará nada de las antiguas creencias.

Y porque así es, porque al marxismo y al judaísmo les identifican hasta confundirlos las mismas ideas e idénticos fines, se puede observar, como antes indicamos, que los jefes del socialismo en casi todas las naciones son judíos.

He ahí explicada la defensa acérrima que «El Socialista» hace de los judíos alemanes, la solicitud y alimpia de Fernando de los Ríos para los judíos de Tetuán, y esa «gracia» de protección y de hermandad dispensada a Elmetín, judío y bolchevique, que viene a enseñar a España, cuando tantos cientos de españoles tienen que abandonar su patria sin poder enseñar, por el enorme delito de no ser judíos.

DEL MOMENTO

La última pirueta

El sábado día quince, con motivo del segundo aniversario de la proclamación de la República, los aires se vieron atravesados por multitud de motores de aparatos de aviación, que realizaron hazañas de proezas y valentías propias de tiempos felices.

En ese mismo día visitaron el luto del dolor algunas familias que han perdido deudos queridos al bello conjuro de la última pirueta. ¡Qué hermosa es la aviación! En mi orgullo de padre deseoso de ser balagado por el valor de sus hijos, confieso que quiero tener uno de esos que con su habilidad asombran el mundo, uno de los que saltan por los océanos como las brujas por los tejados, montadas en un aparato, que es poco más de armazón, que la leyenda escoba de que aquéllas se servían.

Pero cabierto con su mono de viaje y su pasamontañas, también debo consignar que no me agrada verlo divirtiéndose a la gente con acrobacias propias de aristas de circo, que sobre cobrar un sueldo para eso, están protegidos por una red que les evita, en el peor de los casos, el golpe seco contra la tierra dura.

No me resultaría grato—he de decirlo—verlo precipitarse sobre un globo grotesco, o sobre los nidos de gorriones de los tejados, para aborrazar la gente o llenarla de angustia e inquietud ante su rápido descenso, presenciado a través de la enmarañada red que forman las calles de la ciudad.

Porque la aviación es algo generoso y grande, digno de las mayores empresas y de las más sublimes aventuras, pero no puede ser, o cuando menos, no debe ser, la pirueta grotesca que divierte a la gente sencilla, más necesitada de realidades que de entretenidas danzas aéreas.

Los caballeros del aire sirven para otras cosas, y a los pueblos se le suele divertir mucho más, dándoles trabajo y pan, cuando aquél escasea y éste tiene una primera materia en precio de ruina para el productor.

Porque después de todo, si en cada aparato fuera un ministro la emoción estaría en una probable—la única posible—caída, pero para enlutar gentes... ¡no merece la pena!

J. L. del Valle Ibarra.

UN EPIGRAMA SEMANAL

Para que vagos no existan, el gobierno, previsor, una ley ha recabado del Poder moderador. Y cuando a leerla iba, buscando en aprobación, a las Cortes soberanas que hacen la legislación, los señores diputados, cansados de trabajar, han decidido, ¡cuidados!, dar el ejemplo... y vagar.

CHORI BAT

El ideal regionalista

(Con este título se publica en el «Boletín de la Casa de Cuenca», el artículo de nuestro redactor Sr. Coso Langa que, por su interés, tenemos el gusto de reproducir).

He de alabar el tesón, la decisión y firmeza que han desplegado los directivos de nuestra acogedora Casa de Cuenca, singularmente el Presidente y Secretario, preclaros hijos de Cuenca, cristalizando sus cotidianos esfuerzos en este ya admirable Boletín, que viene a recoger el gran entusiasmo a cuyo impulso surgió nuestro Centro Regional, que vemos hoy afianzado y ostentando con orgullo su lema de: ¡Todo por Cuenca y para Cuenca!

Parece necesario traer a recuerdo ahora, aquellas románticas reuniones del Café Castilla, cuyos tertulios fueron más tarde los organizadores de nuestra Casa, y autores del manifiesto del mes de Mayo de 1929 en el que se buscaba un «hogar espiritual», para reunirnos y enaltecer nuestra tierra, estrechando los vínculos que nos unen y demostrando ante España entera que Cuenca es una provincia vigorosa, lo mismo por la naturaleza de su suelo, de belleza insuperable, como por la condición de sus hijos.

Paso a paso, única manera de labrar nuestro éxito, se van alcanzando las finalidades primordiales propugnadas, de manera plausible, por los iniciadores de la Casa de Cuenca: se hace intensa propaganda de cuanto Cuenca encierra en arte, bellezas naturales, historia, costumbres y riquezas; se fomenta la cultura en todas sus manifestaciones; se practica la beneficencia, auxiliándose a los conyunges desvalidos; y se acredita con hechos que no se fué a la creación de un casino, sino de un centro que tiende a afirmar la personalidad conyungue, bien inexistente hasta hace poco, para mirar alegres y confiados a un porvenir venturoso, mediante el amor de las bellezas de su suelo, y el encanto de sus comarcas que ya viven en estrecha cohesión alrededor de la histórica y gloriosa ciudad de Cuenca.

Tenemos que proseguir todos los conyunges en el desinteresado apoyo a la Casa de Cuenca, pensando, pensando que nuestros aspiraciones colectivas, nuestro íntimo sentimiento regionalista, ha de hallarse integrado por dos elementos: en el pasado una herencia de glorias y recuerdos que compartir; y en el porvenir, un programa común que realizar. Para ello precisa que desechemos la frivolidad, la pereza y la rutina, poniendo de manifiesto que a Cuenca sólo la necedad reputada muerta o moribunda hace bien pocos años.

Cuenca y el hogar espiritual de los conyunges en Madrid, ha de sentir un ideal regionalista, que debe ir de cariñoso acuerdo con todas las provincias hermanas con las que forma una castiza región, solera de la Patria. Esa obra colectiva futura, que puede cristalizar en una organización político-administrativa, sólo se alcanzará con la unión de todos, figurando en vanguardia la generación nueva que tiene una gran misión que cumplir única manera de que prenda la llama del ideal: así no seremos rebafio disperso. Pongamos en nuestros trabajos todo nuestro ardor y nuestra abnegación, guiados por la comprensión y la tolerancia y teniendo fé absoluta en lo imperecedero de las creaciones del espíritu.

CONCESO COSO

Desde Cuevas del Almanzora

¡Que te crees tu eso, pero...!

Estas palabras, que a diario salen insistentemente de miles de labios, vienen, como pedrada en ojo de bolicario, al socialismo insignificante de Cuevas del Almanzora (Almería).

Una reducida porción de enclufados socialistas se creía, insensata, dueña absoluta del pueblo; pensaba, además que el pueblo estaba de su parte y que por consiguiente todo cuanto hiciera sería visto de buen grado por los vecinos.

Pero que no es eso, les dijo el pueblo el día 21 del pasado marzo.

Efectivamente; la Alcaldía y el Instituto local de reciente fundación y secretaria, atropellando todo derecho, se apoderaron de una buena parte del Colegio de los Hermanos de las Escuelas Cristianas allí existente, el día 19 de marzo para haber empezado las clases, en el edificio robado, el día 20. Los Hermanos que dirigen el Colegio ya iban a abandonarlo el 1.º de abril (según oficio que tenían del Gobernador), cuando llegó a conocimiento del pueblo todo el manejo de los secretarios (tan callado lo llevaban). El 21, a las nueve y media, la puerta del Colegio y sus inmediaciones estaban completamente llenas de gente, de toda clase y condición.

Poco estuvieron allí. Enseguida cundió la voz de que marchaban al Ayuntamiento; y así fué, inmediatamente la imponente manifestación se desató en cordones por las calles, y miles de manifestantes se encaminaron al Ayuntamiento y pidieron su dimisión.

Nada, en concreto, alcanzaron del alcalde. A las once y media se vuelven al Colegio. Un grupo numeroso se interna en él y quiere arrojar a la calle los muebles, que ya había colocado allí el intruso Instituto laico. Se presenta la guardia civil, con su capitán al frente y este es aplaudido, el cual puede conseguir el fin que pacíficamente vayan desalojando el Colegio.

Por fin se disuelve la manifestación, pero se citan para la dos y media. A esa hora y en mayor número (se puede decir que el pueblo entero), se congregaron delante del Ayuntamiento. Todos esperaban pacíficos mientras una comisión se pasó a ver al Alcalde y volvió a pedir su dimisión. Lo consiguieron; y avergonzado el Alcalde tuvo que salir aquella misma tarde para su pueblo, pues es forastero, donde le llevó gratuitamente un chofer, pero con la condición de que no volviera más a Cuevas.

Los pseudo-profesores del Instituto abochornados del pueblo por tamaña e incalificable grosería, que tiene mucho de secretaría y nada de aquella igualdad, libertad y fraternidad que a voz en grito pregonan.

¡Pueblos como este necesita España! ¡De nobleza pura, de espiritualidad sana, que sepan sentir lo que es suyo, y muy suyo, y defenderlo hasta morir!

Al día siguiente, 22, la casa del pueblo quiso organizar una contra-manifestación que resultó una birria... dos docenas de gentuza, un cartelón y su inseparable bandera encarnada, que creo se arrugó en el palo porque le daba vergüenza ir tan poco y tan mal acompañada.

El Corresponsal.

Hospédes

usted en Madrid, en el HOTEL IMPERIAL Calle de la Montera, 22 Pensión completa desde 16 pesetas

Pensión Helvetia

SANTIAGO VERA ESPARTEROS, 6, Pral. TELÉFONO, 16596 MADRID

Esta casa anuncia a su numerosa clientela que queda instalada en la citada calle, a dos pasos de la Puerta del Sol y calle Mayor y sin alterar sus precios que hasta la fecha rigen con Cuenca y su provincia; desde 7,50 a 9 pesetas.

CRONICA MADRILEÑA

La semana pasada

El paréntesis político abierto por las intencionadas vacaciones parlamentarias, fué ocupado por la celebración de la Semana Santa, con tanto fervor, concurrencia y solemnidad por parte del público, que una vez más ha puesto en ridículo aquella frase de que España había dejado de ser católica, lanzada en un momento de soberbia estolidez.

Ciertamente, los oficios divinos, se han visto asistidos por una multitud compacta y devota; las visitas a los Sagrarios concurridísimas, el comercio cerró como de costumbre, hubo procesiones donde los poncios modernos las consintieron, celebrándose con el entusiasmo y orden habitual, y donde los gobernadores o alcaldes han impuesto su laica voluntad contra la opinión general, se ha intensificado la religiosidad, que como en Sevilla, ahorrando su antiguo esplendor, toda la ciudad permaneció en la calle la noche entera, adorando las imágenes de su mayor devoción.

Un triunfo religioso y una postura ridícula del laicismo oficial que, de espaldas a la realidad y caminando forzosamente por la senda judaico-masónica trazada, no cesase caer en cada vez mas tontas posturas.

El sentimiento religioso está arraigado en el alma de todo español, y hasta en aquellos en quienes la pugna persecutoria mas se ha distinguido y mas alardearon de impiedad y sectarismo, cuando ven cercana la muerte, se olvidan de tales monsergas y avisan presurosos a un sacerdote para ayudarse en el trance supremo. Tal ha sucedido con el Sr. Amillvia, Gobernador de Vizcaya, que si hace unos días le parecía muy bien y aprobaba que se derribara la estatua del Sagrado Corazón en Bilbao y atropelló a los católicos en su legítimo derecho de protesta, no teme al ver en peligro de muerte, recitarse a sí mismo, y requerir los auxilios de la religión que antes perseguía.

Así son nuestros sectarios, hipócritas y embusteros, ya que con un postre acto desmenten y relegan de la actuación de toda su vida.

El mito de Bilbao (mito de la rotativa) fué objeto de vivos comentarios. No por las ramponeñas y vulgaridades en él vertidos, no porque aludiese a los palpitantes problemas españoles que para nada les interesa, sino por las alusiones políticas, únicas que les interesa para seguir cabalgando en el jaco del gobierno, aunque la nación se deshaga y se arruine.

Las alusiones de Azafia a intentar sacar a las oposiciones del mal paso en que se habían metido, calificadas por Lerroux del cuento del portugués, han sido las más comentadas; llegándose al máximo al conocer las importunas y recitadas frases de Fernando de los Ríos de carrer el Parlamento o de modificar su reglamento para seguir gobernando como sea, indicadoras de una dictadura parlamentaria, aunque dictadura es la que actualmente sufrimos.

Se espera el día 25 como comienzo de las hostilidades; aunque estas tantas veces han terminado en pastel, que no sería de extrañar que de nuevo volvieran a salir del horno parlamentario una tarta cuyo sabor siempre ha de ser amargo para los españoles.

Las fiestas del segundo aniversario de la República número dos, coincidieron con las solemnidades de Semana Santa; pero coincidencias o no para el público en general han sido acogidas con marcada y significativa indiferencia. Fuera de los Ministros, Bancos y establecimientos oficiales que engalanaron con laica insolencia, apenas alguna colgadura aislada y vergonzante adornaba un balcón de un incondicional del régimen.

Esta ausencia de colgaduras ha merecido el desprecio del diario Luz para decir, que estas solo se guardan para exhibirlas el día del Sagrado Corazón, lo que demuestra el desprecio y rabia del fracaso; y el diputado Algara, comentando esta indiferencia del público, achacábala al diagnóstico existente contra los métodos seguidos por el Gobierno, lo cual es cierto; pero a renglón seguido afirmaba con palpable contradicción, que España era cada día más republicana. Cualquiera ata estas moacas por el rabo.

Los festejos públicos comenzaron el sábado de Gloria y la fé que con suerrel; dos desgracias de aviación con tres muertos y otros tres muertos de sus resultados fué el balance trágico, como si la desgracia acompañara al régimen. Todos creyeron, que en vista de estas desgracias se suspenderían el resto de los festejos en señal de luto; pero como unos cuantos muertos más no hacen monton entre el número de muertos que desde hace dos años ha habido, el domingo tuvo lugar el desfile militar para presenciar las migajas que han quedado del que fué Ejército español, con unas intencionadísimas ovaciones a la Guardia Civil. Linas inauguraciones de escuelas y de obras públicas, con curiosos incidentes no reseñados por todos los periódicos, han sido cuanto se ha hecho por el cumpleaños de la Niña.

La propaganda electoral continúa con la falsa sinceridad de que lardeó el Sr. Casares. Coacciones, incendios, insultos y pedradas a los contrarios, indiferencia de la fuerza pública (vease Guadalupe) y toda la gama de los nuevos métodos tan cacareados y prgonados. Los socialistas son los que en esto llevan la voz cantante, como en cuanto a lo que signifique cerrillismo e incultura. Al domingo atenderemos a las consecuencias.

MAESTRO

Al margen de las cosas

Palabra sublime, la más reverenciada, y de más alta jerarquía, por haberla glorificado nuestro Divino Redentor al querer, que así le llamaran sus escogidos.

Encierra todas las abnegaciones, todos los desvelos, todas las ternuras... Cuando el Maestro estaba preterido, pasaba hambre por su retribución exigua. Cuando era el famoso tipo ridiculizado en los saínetes por su excesiva mansedumbre en soportar cargas, burlas y menosprecios, el Maestro era feliz. Porque estaba seguro de su triunfo. Sabía, que aquellos niños que le exasperaban a veces, con sus diabluras cuando fueran hombres, le amaran entrañablemente, le volverían a confiar la educación de sus hijos, y jamás le olvidarían aunque la vida los llevara a la cumbre del poder, o de la Ciencia. Y por eso, el Maestro era feliz...

Hoy ha cambiado el panorama. Los poderes públicos se han dado cuenta de que el Maestro debe estar retribuido, y en el nivel social, que le corresponde, para que pueda ejercer su Ministerio, con la dignidad que a su cargo requiere. Y pone sueldos decorosos, amplia y dota Escuelas; y en los procedimientos modernos, beneficia al mismo tiempo al Alumno, que tiene a su alcance, proyecciones, viajes, gabinetes de experiencias, magníficas bibliotecas, campos de deportes y otras comodidades desconocidas para el escolar de antes.

Sin embargo, el Maestro de hoy, es infinitamente más desgraciado que el Maestro de antaño, porque está cierto, que su labor caerá en el vacío, que el niño de hoy no apreciará sus desvelos, ni le volverá a saludar cuando salga del aula, para no volver a ella...

Porque el discípulo de hoy, Maestro del mañana, lleva su corazón lleno de pasiones, de discordias; y su exaltada juventud, sólo entiende de egoísmos y hiere a su Maestro con el arma más punzante: con su ingratitude...

Por eso el Maestro de hoy, es infinitamente más desgraciado, que el Maestro de antaño. El estudiante, tendrá que volver sobre sus pasos, y recordar el sucedido de aquél hombre, que arrojaba de su casa a su anciano padre con un trozo de manta vieja, por todo ajuar, para que se resguardara del frío. Y cuando volvió a su aposento y encontró a su hijo cortando otra manta vieja por la mitad, le dijo, ¿qué haces hijo mío? Estoy cortando la manta que le daré a usted cuando sea viejo, y le eche de mi casa (7).

Ya que no lleva en su corazón la hermosa máxima que todos aprendemos. «Respetar y amar al que te enseña».

Una madre de tres estudiantes

Principios de unión

Y así, decimos a todos los católicos: republicanos o monárquicos, podéis noblemente disentir cuando se trate de la forma de gobierno de nuestra nación o de intereses puramente humanos; pero cuando el orden social está en peligro, cuando los derechos de la Religión están amenazados, es deber imprescindible de todos vntros para defenderlos y salvarlos.

Es urgente que en las actuales circunstancias los católicos, prescindiendo de sus tendencias políticas, en las cuales pueden permanecer libremente, se unan de manera seria y eficaz, para conseguir que sean elegidos para las Cortes Constituyentes candidatos que ofrezcan plena garantía de que defenderán los derechos de la Iglesia y del orden social.

En la elección de estos candidatos no habrá de darse importancia a sus tendencias monárquicas o republicanas, sino que se mirará, sobre toda otra consideración a las antedichas garantías.

Podría servirnos de ejemplo lo que hicieron los católicos de Baviera después de la revolución de noviembre de 1918; todos unidos y concordados, trabajaron arduosamente para preparar las primeras elecciones, en las cuales alcanzaron una notable mayoría, aunque sólo relativa; de manera que, constituyendo el grupo parlamentario más fuerte, pudieron, como atestiguan los hechos, salvar al país del bolchevismo que amenazaba, y que aún llegó a dominar algún tiempo, y defender los intereses de la Religión hasta la conclusión de un Concordato, muy favorable a la libertad de la Iglesia y de las escuelas confesionales.

No se hablaba de monarquía o de república, sino que toda la campaña electoral se basó en estos dos puntos: defensa de la Religión y defensa del orden social.

Pastoral del Emmo. Cardenal Segura, de 1.º de Mayo de 1931.

APUNTES DE UNAS HORAS DE EMOCION

Cuenca. Semana Santa. Albores de Viernes Santo. Amanecer triste. Toque de tambores; quejas sentimentales de trompetas; ecos lejanos de marchas fúnebres. Sombras que recorran el cielo nuboso con sus agudas siluetas. Débiles y oscilantes lucecitas.

Clarea el día. Amanece; y sobre el fondo alto de la Ciudad, semicubierta por la torre del Salvador, se hiergue muda Mangana, como si fuese la población que, de puntillas, se elevase silenciosa para mejor disfrutar de la salida de las Cofradías.

El pueblo semeja dormir; pero es noche de insomnio y al paso de la procesión del «Escarnio» o camino del Calvario, los conyunges abren sus balcones, como sus pechos para rendir el homenaje de su fé y dejar salir sus sentimientos de religiosidad.

Todo se asocia para celebrar los días Santos. Los habitantes se han sumado a las festividades; llenando templos, plazas, y calles con fervorosa unión. La Naturaleza que derramó en Cuenca sus generosidades, ofrece sus mágicos encantos, para que sean como el mejor escenario donde conmemorar la Pasión de Cristo. La misma lluvia, además de poner a prueba el valor de tantos hermanos que, indiferentes a ella, siguen su marcha rítmica viene de cuando en cuando, a refrescar con su finísimo baño, el rostro sudoroso de los cofrades, que a golpes acompañados, llevan sobre sus hombros las pesadas andas. Hasta el mismo río Júcar que con el murmullo ruidoso de sus aguas entona sublimes notas cuando lo cruzan las Cofradías, parece que se detiene un instante en su impetuoso correr, para que su limpida superficie refleje la imagen divina del Salvador cargado con la Cruz.

He visto subir los Hermandades, lenta y trabajosamente, por las doras y empinadas cuestas de Palafrey Alfonso VIII, cul nuevo Calvario; y a los hermanos con sus

...fueron de vestidos colorados, coque-  
tas con cigüelos de los que pen-  
dían gruesos. Rosarios de perlas  
con sus capaces morados, como  
el de los Nazarenos, verdes  
como los de S. Juan, negros como  
los de la Soledad o azules, amari-  
llos rojos y blancos como los de  
otras Hermandades; y en aquella  
polícroma visión, creía estar per-  
cibiendo las variadas y diferentes  
tonalidades de la vieja España, de  
las múltiples regiones españolas,  
que tristes venían peregrinando  
desde el barrio de Triana sevillano,  
la puerta judiciaria de la Alhambra  
granadina, las calles  
olientes a algas marinas del Grao  
de Valencia; o quizás de las tierras  
envueltas en las brumas del norte  
o bañadas por los ríos gallegos,  
para poner una nota de universalidad  
española en el fervor de aque-  
llos devotos hermanos de faz cubi-  
erta, y tónica de penitencia.

Mas cuando volví los ojos a la  
realidad y encontré que sólo eran  
de Cuenca, de las hocas, de la se-  
rranía, o de la Mancha, los que  
iban en las procesiones, y los que  
ante la Audiencia, presenciaban el  
penoso subir de los Pasos, no con  
aquel espíritu curioso de los hijos  
de Jerusalén, sino con la acendrada  
piedad de la tradición española,  
sentí escuchar de labios de Jesús  
Nazareno, al tiempo que les diri-  
gia a aquellas muchedumbres una  
dulce mirada perfumada de miseri-  
cordia: «Hijos de Cuenca; no llo-  
reis por mí; llorad por vuestros  
hermanos. Llorad por tantas ciu-  
dades españolas que me han negado  
benedicir sus calles y plazas».

Felices los cuencenses que,  
oyendo todavía hoy al Redentor  
¡Tengo sed!, han acudido a saciar  
esas ansias de amor con aquel en-  
cendido recogimiento que hemos  
admirado, en las Procesiones del  
Silencio del Miércoles Santo; de  
la Paz y la Caridad del Jueves  
Santo; y, sobre todo, en la del  
«Escarnio» del Viernes Santo, que  
recibieron el beso de la luz del día,  
acompañando silenciosos a Jesús  
con la Cruz, a la Verónica, a San  
Juan y a la Soledad.

Pero aun me produjo emoción  
más sublime el contemplar cara a  
cara, al Ecce Homo, en el anoche-  
cer del Jueves Santo, cuando ha-  
biendo vuelto las andas hacia el  
balcón donde estaba, rendí mi ro-  
dilla para hacer pública ostenta-  
ción de mi catolicismo, mientras  
balbucía una plegaria porque le-  
más faltase la fe en aquel pueblo  
escogido.

Cuenca, ¡tu has sido el oasis de  
espiritualismo que mis sentimientos  
de creyente, han encontrado, al  
atravesar esta época, materialista  
y de persecución.

En el alban de mis recuerdos  
ocuparán lugar preferente los que  
he tenido estos días.

Rafael Marín Andreo  
Cuenca, Viernes Santo de 1933

**La conquista del Ideal**

A. D. Juan José Bantista, en hu-  
milde testimonio de sinceridad.

Era de noche. El aire huracano-  
do arrastraba con ímpetu los copos  
de nieve menudita que al caer es-  
parcía por la aldea una frialdad  
glacial. Los lobos aullaban en la  
sierra acosados por el hambre. Y  
todo parecía sumido en una quietud  
de muerte; en sombras densas de  
negrura desolada.

De vez en vez algún bullo —som-  
bra entre sombras— cruzaba la úni-  
ca callejuela de lodo y barro. Eran  
los humildes gentes de la aldea,  
que con dolor terrible entraban en  
casa de la difunta Marcellina. ¡Po-  
bre Marcellina! Y pobre Pedrín—  
hijo de la muerte—al quedarse en  
la orfandad a los doce años. Humi-  
lde huérfano que casi ignorando  
su tragedia se abrazaba a las rigi-  
das piernas de la muerta y gemía  
balbuciente:

—¡Mare... Marellina!  
Eran sollozos cortados por el  
dolor; eran gritos supremos de ter-  
ribles convulsiones de pena, que  
en vano las mujerucas, buenas y  
caritativas intentaban de calmarle  
infundiéndole esperanza.

—No llores Pedrín, que no te  
quedarás sólo; estamos aquí nos-  
otros.

Pero no; era empresa vano, in-  
tento inútil, esfuerzo estéril de em-  
bellecer un páramo desierto con  
flores de ilusión; con palabras de  
esperanza.

Toñuela, la ciegueta de quien  
siempre fué lezarillo el huérfano,  
intervino.

—Cálmate, Pedrín; abre ese ven-  
tanuco y verás, y yo también la  
veo en la noche de mis ojos, una  
estrella que cruza subiendo al cie-  
lo. Allí te espera... tu madre...  
esa estrella es su alma...

Y sin concluir la frase, cayó de  
rodillas ahogada en sollozos.

Y así transcurrió la noche, en  
aquel llanto humilde de desespera-  
do dolor.

Al día siguiente, al dar a la  
muerta cristiano reposo de eterno  
paz, fué preciso arrancar a Pedrín,  
que permanecía egarrado a su ma-  
dre como el que se aferra a la úni-  
ca ilusión, a la última esperanza o  
al último consuelo que se desvan-  
ce, igual que imágenes borrosas  
de una alucinante pesadilla. ¡Des-  
graciado Pedrín! Criatura que ha-  
ta entonces había vivido en el mar-  
gen de la vida y de súbito encon-  
trábase frente a ella, que se le mos-  
traba como un monstruo tirano de  
espantable realidad, de prosalmo  
infinito. ¡Ah... la vida!... ¡La lucha  
eterna por un ideal quimérico!

Pasadas unas semanas Pedrín  
debía marcharse. Un día que tenía  
en América le reclamaba. Y él iría  
como otros tantos, como fué su  
padre, y muchos de los que oía  
historias coronadas por el venci-  
miento.

Y el día de su marcha besó a To-  
ñuela que lloraba inconsolable, cogió  
un puñadito de tierra donde su  
madre se sentó y emprendió la  
marcha.

Allá lejos, en una vuelta del ca-  
mino volvió la última vez la vista.  
La aldea en la neblina de la maña-  
na parecía emborronada, como la  
fantástica silueta de un imaginario  
pueblo trazado audazmente por un  
niño precoz en un cristal empa-  
ñado.

...Y llegó a New-York. La ciudad  
eléctrica le transmitió su dinamis-  
mo. Aquella New-York que él con-  
sideró como la cumbre de sus es-  
peranzas ambiciosas, y que sólo  
fué campo de pruebas donde ejer-  
citar su voluntad, donde poner en  
práctica lo que había aprendido en  
el rincón de su tierra: luchar,  
luchar por la existencia, en la con-  
quista del Ideal que se llama la  
vida.

La fortuna del ído indiano; del  
ído de leyenda que Dios sabe a  
fuerza de cuantas privaciones ha-  
bía labrado, ahora estaba perdi-  
da en una simple quiebra bancaria.  
Aquel fatal ramalazo de desqui-  
clamiento económico que había  
obligado a cerrar las puertas de  
tantos bancos habíale tocado a él.  
¡Vive Dios!

Y el pobre huérfano, desampa-  
rado en la ciudad de los rascacielos  
pudo al fin ser admitido en una  
fábrica de hierro. En ratos libres  
que le dejaba el trabajo leía nove-  
las; novelas de bandidos y de  
aventureros. Y aquella trama no-  
velésca dió su fruto: él también  
escribió. Emborrónó cuartillos y  
algunas se publicaron en algún se-  
manario. Más tarde publicó una  
novela corta, y después otra. La

crítica —con crítica desolada, que  
hace subir o bajar— admitió al  
autorillo joven, y con madera de  
artista».

Y sus novelas fueron leyéndose  
hasta elevarse a un pueato muy  
destacado en el resurgimiento lite-  
rario neoyorquino. Así pasaron  
muchos años en dura lucha, en ter-  
rible combate, en ingrata con-  
quista...

Un día le llegó una carta de Es-  
paña.

«Perdona—decía—si turbo con  
el recuerdo la tus mieles del triun-  
fo. ¿No te acuerdas de esta humil-  
de tieruca donde la pobre Toñuela  
llora por tí? ¡Habrá mujeres tan  
guapas donde tu estás! Desde que  
te fuiste, como eran mis tus ojos,  
estoy ciega de verdad.—Toñuela.  
¡Ah, era verdad! ¡Imperdonable  
olvido el suyo! Pero había estado  
absorbido por completo en su tra-  
bajo que no le había quedado tiem-  
po para pensar en aquello. Pensó  
en su padre que reposaba en una  
tumba ignorada en aquella ingrata  
tierra; luego en su Marellina y en  
Toñuela... Y lloró, lloró como un  
niño; aunque algunas canas pre-  
maturnas plateaban sus sienes.

Si, iría a su tierra; no sabía  
cuando; en cuanto arreglase unas  
novelas que ya tenía comprome-  
tidas con los editores y el público.  
Quizá tardase un par de años, pe-  
ro estaba decidido.

Pasado aquél tiempo fué a su  
aldea. ¡Qué transformación! ¿Pe-  
ro era aquel el hijo de Marellina?  
Y las gentes le miraban con asom-  
bro, como se mira a un triunfador.  
El a su vez miraba a las personas  
y a las cosas como al través de  
una lente esmerilada en una tarde  
sombollenta, con el consuelo y la  
fatiga de una carrera audaz.

Quiso ver a Toñuela, pero ya no  
estaba allí; la infeliz habíase ne-  
gado a comer y había enloqueci-  
do. Ahora estaba en Madrid en  
una de esas casas llamadas con  
ironía «casas de salud».

—¡Ah, la vida! ¡La conquista  
de un ideal quimérico!  
Exclamó con amargura Pedrín  
mirando a sus libros, obras com-  
pletas que había llevado para re-  
pararlas en la aldea.

Allí estaban sus hijos, los hijos  
de su entendimiento monificados  
en caracteres tipográficos, como  
mudos testigos de su lucha iláni-  
ca. El vivir es un batallar, y él fué  
derrotado. Pues cuando pudo sa-  
borear el fruto de su trabajo se  
encontró sin juventud, y al aso-  
marse a su alma en busca de un  
rostro de mujer retrocedió espas-  
mado ante la acusación tácita de  
los vacíos ojos de la ciega.

Y levantó los ojos al cielo con  
suprema angustia; con infinito do-  
lor de cansancio terrible; dos mira-  
das azules y visionarias que pare-  
cían dos interrogantes enigmáticos  
preguntando a lo desconocido el  
por qué había luchado si al final  
le aguardaba la derrota.

Julían Vaca de Manuel.  
Valdeolivas y Abril de 1933.

La ignorancia del verdadero Dios  
es para un estado la peor de las ca-  
lamidades.—Platón.

Es más difícil crear una sociedad  
sin creencias, que edificar una ciudad  
en el aire.—Aristóteles.

**La Semana Santa en Valdeolivas**

Con gran animación y con ver-  
dadera fe de catolicismo, se han  
llevado a efecto, previa la autori-  
zación del Excmo. Sr. Gobernador  
Civil de esta provincia, las procesi-  
ones de Jueves Santo, Viernes  
Santo y Domingo de Resurrección.

A los actos religiosos han asis-  
tido la inmensa mayoría de los ve-  
cinos, los cuales han demostrado,  
además de los sentimientos reli-  
giosos, amor a su pueblo natal,  
respetando las tradiciones de un  
pueblo cristiano, el que, a pesar de  
todo, cantará siempre sus alaban-  
zas al Redentor del mundo.

El virtuoso y culto sacerdote don  
Gumerindo Langa, encargado de  
la parroquia, ha demostrado una  
vez más su apostólico celo, orga-  
nizando las solemnidades de estos  
días y predicando en todas ellas.

Reciba, pues, un cordial saludo  
el pueblo de Valdeolivas que, como  
tantos otros, ama la religión y  
la paz entre sus convecinos.

Antonio OCAÑA  
Valdeolivas a 17 de Abril de 1933

**ULLOA-Optico**  
Gafas - Lentes :: Carmen, 14 - MADRID

**CARBONES**  
DE ENCINA :: CISCO  
ZARAGALLA Y HERRAL  
LENAS ANTRACITA ::  
HULLAS DE FRAGUA Y  
VAPOR :: COK DE GAS  
PUERTOLLANO ::  
**CASA Gabaldón**  
DOCTOR CHIRINO, 3  
(Junio a la Casa Socorro)  
CUENCA  
SERVICIO A DOMICILIO  
PARQUE DE CANALEJAS, NÚMERO 11  
O U E N C A  
Visite este taller y en él encontrará toda clase de facilita-  
des en sus trabajos a precios reducidos.  
Cartas, facturas, recibos talonarios, recordatorios de todas  
clases, tarjetas de visita, folletos, periódicos y todo lo con-  
cerniente al ramo de imprenta.

**F. BIETO**  
**ESCUULTOR-MARMOLISTA**  
Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.—  
Capillas.—Panteones.—Sarcófagos.—Decoración y res-  
tauración de Iglesias y fachadas en escayola y cemento.  
Mármoles del país y extranjeros.  
TALLERES Y DESPACHO  
**DIEGO JIMENEZ (antes Gasablanca) CUENCA**

**LA CATALANA**  
Seguros contra incendios y explosiones de todas clases; contra la Pé-  
rida de Alquileres, Riesgos Locativo, de Recursos y de Paralización  
de trabajo a causa de Incendio  
**Fundada en 1865**  
Inscrita en el Ministerio de Trabajo y Previsión  
Domiciliada en BARCELONA - Paseo de Gracia, 2  
Capital suscrito: Ptas. 5.000.000 - Capital desembolsado: Ptas. 2.000.000  
Reserva estatutaria: Ptas. 1.000.000  
SITUACION Y DESARROLLO DE LA COMPANIA

Años	Primas	Sinistros indemnizados	Reserva derriegos en curso	Reservas Patrimoniales
1871	213.968'26	100.022'—	71.322'75	49.519'04
1881	420.551'54	153.153'50	140.183'84	271.655'37
1891	805.362'64	303.901'40	268.454'21	554.871'70
1901	1.472.470'96	517.253'70	490.823'65	908.406'96
1911	2.620.391'45	1.100.643'61	875.463'82	1.275.306'—
1921	16.222.084'70	9.373.500'05	5.960.178'28	2.527.698'49
1931	26.199.821'91	14.009.971'57	8.364.253,09	7.354.109'80

Subdirección en Cuenca:  
**JOSÉ ECHAVARRÍA - AGUIRRE 3 PRAL. DHA.**  
Autorizado por la Inspección de Seguros y Ahorro en 11 de Mayo de 1932

**- ORNAMENTOS DE IGLESIA -**  
CALLE DE LA PAZ, 9 - ARTEAGA - MADRID  
Recomendamos esta casa para Mantos, Sa-  
banillas, Andas y cuanto se necesite para  
... el Culto Divino ...  
**— PAZ, NÚMERO 9, — MADRID —**

**GABRIEL CEBRIAN IBAÑEZ**  
FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS, TEJA,  
LADRILLO Y BALDOSIN  
Piedra artificial, tubería para conducción de agua, depósitos,  
pilas, escaleras, decoración interior y exterior de edificios y  
toda clase de trabajos en cemento y escayola.  
Venta de cementos de las mejores marcas, azulejos, rasilla, ladri-  
llo hueco, cerámica, teja plana y baldosín catalán para azoteas.  
**Ramón y Cajal, 61, Tel. 133.—CUENCA**  
**PRESUPUESTOS Y DETALLES GRATIS**

**LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL**  
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
**CAPITAL SOCIAL:**  
**12.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS**  
Completamente desembolsado. Agencias en todas las  
provincias de España, Portugal y Marruecos.  
FUNDADA EN 1864  
Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—  
Seguros de valores.—Seguros de accidentes.—Seguro  
contra el robo y Tumulto popular  
Subdirector en CUENCA: D. ANTONIO LEAL  
**Oficinas: CALDERÓN DE LA BARCA, 79**

Obras son amores

Todos sabemos que el viejo precepto contenido en el artículo 1449 de la ley de Enjuiciamiento civil no excluye del embargo los ganados de labor, y de ahí la frecuencia con que vemos entrar el hambre en los hogares de muchos modestos campesinos al serles embargada la única yunta de mulas que disponían, ya que estos animales eran el único medio que aquellos labriegos tenían para subsistir a sus más perentorias necesidades.

Igualmente sabemos que dicha ley, procede en este punto con trato muy desigual respecto a los empleados, ya que el artículo 1451 de la misma prohíbe el embargo de la totalidad de los sueldos y sólo permite que se haga de partes proporcionales a la cuantía de los mismos.

Tan injusto proceder, con el labrador fué siempre objeto de duros comentarios y muchos políticos de la oposición manosearon también este tema en sus propagandas sumando como uno de sus primeros pasos en el poder, la reforma de precluidos textos y en efecto, vea el desdichado labrador las dos reformas habidas.

El R. D. de 18 de Octubre de 1924 no se ocupó para nada del labrador y al benefició mucho más al empleado, prohibiendo en absoluto el embargo de todo salario, jornal, sueldo, pensión o retribución que no exceda de 4 pesetas y aun excediendo de esta cantidad sólo permite el embargo de unas pequeñas partes proporcionales a su cuantía.

Otra reforma. El Decreto del Ministerio de Justicia fecha 16 de Julio de 1931. Esta disposición tampoco menciona para nada al labrador y en cambio eleva a 6 pesetas la base inembargable de los sueldos, pensiones, etc., es decir, que queda terminantemente prohibido trabar embargo en salario, jornal, sueldo, pensión, retribución o en equivalentes que no exceda de seis pesetas al día y aun excediendo de esta cantidad sólo podrá embargarse una parte proporcional al exceso.

Consecuencia. Que del labrador nadie se ha acordado y sigue siendo la víctima propiciatoria en toda clase de ejecuciones: en las judiciales (ya lo hemos demostrado) porque el legislador los dejó abandonados o no supo que existía esta sufrida y necesitada clase que al arrebatarle sus medios de vida se le priva del sustento, y en las ejecuciones administrativas (y esto es más doloroso) porque a pesar de que el Estatuto de la Recaudación establece claramente la excepción de embargo en los ganados de labor, los ejecutores no sólo no le dan el debido cumplimiento, sino que por el contrario buscan con predilección esta clase de bienes concederlos como son de la angustiosa situación que un embargo ha de crear (véanse los numerosos embargos que los agentes ejecutivos traban impunemente en las humildes yuntas de estos humildes trabajadores del agro).

¡Despierta labrador! Tú solo el culpable y tú solo puedes hacer variar el inmerecido trato que recibes de las leyes y de sus ejecutores.

Daniel GUIJARRO

Se vende casa núm. 26 de la calle de San Pedro, de esta capital. Para tratar en Andrés de Cabrera, 9, pral.

Servicio importante

De importancia suma, puede calificarse el realizado por el comandante del puesto de la Guardia civil de Salvacañete y guardias a sus órdenes, D. Fernando Soriano y D. Daniel Quintanilla.

Avistado dicho comandante del puesto D. Julio Fernández, de haberse verificado un robo de importancia en el comercio de D. Ramón Tarazon, de Salinas del Manzano, en la madrugada del día 23 de Marzo, acude con sus guardias a dicho pueblo y hacen sus trabajos de investigación toda la mañana. Nada logran averiguar en aquellas horas.

El robo perfectamente planteado y ejecutado no deja resquicio alguno para su descubrimiento, pero no cejan ni desmayan, pacientemente continúan sus pesquisas.

Una niña del vecino pueblo de Tejadillos, que acompañó aquella madrugada a un familiar hasta la toma del auto, dicen vió a las cuatro de la mañana dos sujetos con dos caballerías cargadas, al paso del puente próximo al pueblo. A Tejadillos acude el comandante del puesto con sus dos guardias, confirma la noticia, ya llenen pista; pero son diez horas de ventriza nada se adelanta con seguirles; mas queda un gran recurso: cortarles la retirada en los límites de la provincia. Se determinan a ello y con una actividad digna de encomio aprovechan el medio de locomoción por la carretera de Albarraín (Teruel), buscan la incógnita del servicio y la hallan el fin en Peralejo de las Truchas (Guadalupe) donde apenas establecido el apostadero, aparece un sujeto con dos caballerías cargadas, se le intimó el alto y cae en las manos de la Benemérita que rescata todo lo robado, las dos caballerías, telas por valor de varios miles de pesetas y otros efectos producidos de anteriores robos.

Queda el peligroso sujeto a disposición del juez de Instrucción de Calatayud, se devuelve a su dueño en depósito los géneros rescatados y con la satisfacción del deber cumplido regresan a su destino.

Todo ello en tres días de inusitada actividad y pericia que no sabemos como encomiar. Vaya nuestra enhorabuena al inteligente y culto comandante del puesto y guardias señores Soriano y Quintanilla que tan admirablemente supieron secundar la práctica de este importante servicio, uno más en la escala ascensional del Benemérito Instituto.

Jeronimo Garcia

SOLEMNISIMA NOVENA

a la Stma. Virgen del Perpetuo Socorro, que la Comunidad de Padres Redentoristas y su Archicofradía le dedican, para Conmemorar el Segundo Centenario de la Fundación de la Congregación del Santísimo Redentor.

Dará principio el 29 de este mes para terminar el 7 de Mayo.

Todos los días, por la mañana, a las siete y media; Misa con acompañamiento de armonio.

Por la tarde, a las seis, Rosario, Sermón, Ejercicio de la Novena. Gozos, Salve y Reserva, terminando con el Himno.

Los sermones estarán a cargo del R. P. Juan Nep. Goy, redentorista de la residencia de Pamplona. La parte musical está a cargo de la antigua capilla de música de la S. I. Catedral.

NOTICIAS E INFORMACIONES

He pasado la Semana Santa con mi familia, y al volver, caritativas manos han colocado sobre mi mesa de escritorio un buen montón de papeles interesantes y curiosos que dan más que sobrada materia para esta sección. En ellas, a la par que me entero de lo ocurrido durante mi ausencia, como lo necesario para comunicar a nuestros lectores lo que sea digno de ponerse en su conocimiento, después de agradecer tan fina atención.

Viene lo primero LA REFERENCIA DE LAS FUNCIONES DE SEMANA SANTA.

Con mucho orden y gran solemnidad se celebraron las clásicas procesiones de la Semana Mayor. Las más lucidas fueron las de Jueves Santo con dos bandas de música y la de las seis de la mañana del Viernes con tres, incluida la Provincial, que dieron mucha brillantez a estos actos religiosos.

El no salir la Banda de música provincial por disposición superior la deslució mucho. También contribuyó no poco a deslucir el acto grupo de niños bien que, llevados de sus incorrecciones y falta de educación, arrancaron comentarios no muy laudatorios de las personas sensatas, que condenaban la falta de religiosidad y educación, signo de los tiempos de libertinaje que corremos.

Contribuyeron a la mayor esplendor de nuestras fiestas particularmente las Cofradías y la Cámara de Comercio, que ha procurado poner en alto lugar el nombre de Cuenca, salvando para ello grandes dificultades que surgieron en el momento de salir las procesiones, como fué la prohibición de que la Banda provincial asistiera; para ello se trajo la Banda de Villamayor de Santiago que, como el pasado año, ha merecido cumplidos elogios.

Felicitemos también al grupo musical de la Banda provincial, porque sus individuos, en el deseo de cooperar al mejor éxito de las procesiones, lograron por fin asistir a ellas el Viernes Santo; por cierto actuaron magistralmente, siendo de lamentar que la Comisión gestora impidiera su actuación en los días anteriores, siendo esto a nuestro juicio un grave error.

Merece también nuestro aplauso a todos los actos ya que asistió a todos los actos sin falta a uno solo.

El tiempo estuvo desigual, y por la lluvia se deslució la Procesión del Viernes a las once, no pudiendo salir la del Santo Entierro.

La ermita de Ntra. Sra. de las Angustias estuvo visitadísima el día de Viernes Santo, y todos los demás templos concurrenciosos los tres días, dando esta ciudad ejemplo de fe religiosa y singular fervor.

¡Sin duda España va dejando cada vez de ser católica!

Tenemos aquí una serie de HECHOS CRIMINALES y verá lo primerito UNA BATALLA CAMPAL.—En Ledaña, el pasado Viernes Santo, varios gitanos bebieron con demasia y terminaron su juerga acometéndose unos a otros a cuchilladas resultando muerto Marcos Fernández Franco, de 31 años; y heridos graves Sebastián y Joaquín Fernández, de 18 y 29 años, ambos hermanos. Los agresores

escaparon. Oubikone purgado su terrible incesto en Siberia.

El comunista Oyersky, miembro del Comité Ejecutivo y administrador de la Acción de Alimentación, era también, un ladrón de marca y no menos famoso. Su especialidad había sido la sustracción de cereales, mediante el agijereamiento de los vagones en que se remita el grano de los depósitos comunales. Sorprendido, fué sometido a proceso; pero el atestado se perdía siempre, y Oyersky continuaba sus fechorías. Un día, sin embargo, se vió condenado a seis meses de cárcel y el Consejo le borró del censo de sus habitantes.

Más tarde el régimen soviético le amparó y le puso al frente de la administración del trigo comunal... a él, ¡que lo había robado tantas veces!

El comunista Picalov, que era, a

CONSULTORIO JURIDICO-MERCANTIL (FUNDADO EN 1908) Abogado Director: CESAR HUERTA - Calderón de la Barca, 12 y 14.- CUENCA.- Teléfono núm. R-13 (Para conferencias interurbanas llámese preferentemente a las diez mañana, tres tarde o diez noche) EL CONSULTORIO abarca las siguientes secciones: I.-Consultas. Se emiten dictámenes sobre punto de derecho civil castellano, derecho civil foral, derecho mercantil, derecho procesal, derecho canónico, derecho industrial, derecho administrativo, derecho realístico o financiero, derecho hipotecario, derecho notarial y derecho obrero (con inclusión de todo lo concerniente a la legislación de accidentes del trabajo). Las consultas se evacúan de palabra y por correspondencia, en cuyo último caso con objeto de evitar los gastos y molestias de viaje, EL CONSULTORIO contestará por carta, certificada cuantas consultas, informes y dictámenes se le pidan. Para mayor facilidad en las consultas por carta, el importe se cobrará siempre a reembolso. -Consultas de palabra, 10 pesetas. -Por escrito, honorarios convencionales según extensión y dificultades. II.-Igualatorio. EL CONSULTORIO admite iguales de individuos o entidades, proporcionando mediante una suma convenida sus servicios continuos, incluso para el caso de pleito y cualquier reclamación propia de su índole. Esta sección es especialmente útil para Ayuntamientos, comerciantes y propietarios, a los que conviene estar en comunicación constante con los profesionales del derecho, en evitación de los gastos y perjuicios, inherentes a todo pleito, olvido o mala aplicación de las Leyes. III.-Judicial. Pleitos ordinarios, interdictos, apelaciones, apelaciones en juicios verbales y demás asuntos en todos los juzgados. Dadas las facilidades de comunicaciones, EL CONSULTORIO puede encargarse en condiciones muy favorables para el cliente de cualquier pleito en cualquier partido judicial de esta provincia. IV.-Comercial. Cobro de créditos, reclamaciones a las empresas de ferrocarriles, a corporaciones o almaceneros y pleitos que se deriven, lo mismo en Cuenca, que en cualquier punto de España o del Extranjero. V.-Penal. Defensa y representación ante la Audiencia provincial de Cuenca, en toda clase de juicios. VI.-Contencioso. La extraordinaria actividad legislativa y particularmente la publicación de los Estatutos municipal y provincial, nos han exigido organizar una sección dedicada a los asuntos contencioso-administrativos, en la que con personal especializado se atiendan los negocios de esta índole.

SECCION RELIGIOSA

Santoral y Cultos

Día 23. Domingo de Quasimodo. Stos. Jorge, Adalberto, obispo Félix, pb.

En la S. Iglesia Catedral, a las nueve y media. Misa conventual, predicando M. I. Sr. Lic. D. Pedro Cruz Ocaña, canónigo. Por la tarde, a las cuatro continúa la Novena al Sagrado Corazón de Jesús. En el Salvador, a las diez, función a Ntra. Sra. de las Angustias. En S. Felipe a las cinco y media función de la Buena Muerte.

Día 24. Lunes. Stos. Fidel de Sigüenra, Sabas, Alejandro, Longino, mrs.

Día 25. martes. Stos. Marcos, evg.; Esteban, ob.; Filón, mrs. Letanías, mayores.

Día 26. miércoles. Ntra. Sra. del Buen Consejo. Stos. Cleto, Marcelino, pp.

Día 27. jueves. Ntra. Sra. de Monserrat. Stos. Pedro Calmo, cf. dr.; Toribio de Magrovelo.

Misas de Comunión de los Jueves Eucarísticos

En San Felipe a las seis y siete y media. En las parroquias de Santiago y San Esteban, a las ocho menos cuarto y ocho respectivamente.

Hora Santa

En S. Felipe a las cinco y media.

Día 28. viernes. Stos. Pablo de la Cruz, fd.; Prudencio, Teodora, virgen.

Día 29. sábado. Stos. Pedro, Tértula, Antonia, vgs.

En San Felipe, comienza la Novena a Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro, a las seis.

EL PASADO DIA 14, TAMBIEN FALLECIO EN ESTA CAPITAL, LA MADRE DEL JOVEN ABOGADO D. JULIO GÓMEZ MENENDES.

Descansen en paz, y sus familias reciban el testimonio de nuestro sentimiento a la par que pedimos a los lectores una oración por su eterno descanso.

CARNET DE VIAJEROS.—Hemos saludado a D. Antonio Caspe, culto médico de Madrid; a D. Alberto Valero Martínez, abogado, también de Madrid; a D. Joaquín Farjuel, diputado a Cortes; a don Enrique Cuartero y a D. Conceso Coso, abogados; a D. Luis Monsalves, maestro nacional; a D. Filomena Guillén, maestro nacional de Rubielos Aljos; a D. Anastasio Martín Nieto, Inspector Central de Prisiones; a D. Juvenio Martínez, licenciado en Ciencias; a D. Beniciclo Barriga, Agente de Vigilancia de Madrid; a D. Luciano Sánchez, maestro nacional de Madrid; a D. Santiago Elvira, maestro de Villavieja y a D. Salvador Durán, ingeniero de Valencia.

AUDIENCIA PROVINCIAL.—Sentamientos.—Día 25 de Abril. Juzgado de Belmonte, contra Pedro Collado López, y otro, por robo, Abogados señores Garrido y Cuesta.

Día 25. Otro del mismo juzgado por estafa, contra Delayo Fraile Redondo, abogados señores Orea y el del Estado.

Día 26. Del mismo juzgado, por estafa, contra Santiago Valentín González Rodríguez. Abogado señor Orea.

Día 26. Uno contra León Díaz Esteban. Abogados señores Orea y el del Estado, del Juzgado de Belmonte.

Día 27. Del mismo juzgado, contra Angel Navarro y Navarro, por lesiones. Abogados señores López Malo y Merchante.

Día 28. Juzgado del mismo, contra Casaró León Martínez, lesiones. Abogado Sr. Meneas.

Día 28. Tomás Guíjarro, por estafa. Abogados del Estado y Meneas.

Día 28. Otro del Juzgado de Belmonte, contra Juan Miguel Calleja, lesiones. Abogado Sr. Pareja.

Repite las gracias a tan caritativo amigo y se ofrece a la reciproca

EL EXPLORADOR.

Con el culto de los dioses se marcha a grandes pasos, para no volver más, la robustez de la patria.—El voluptuoso romano Horacio.

SECCION RELIGIOSA

Santoral y Cultos

Día 23. Domingo de Quasimodo. Stos. Jorge, Adalberto, obispo Félix, pb.

En la S. Iglesia Catedral, a las nueve y media. Misa conventual, predicando M. I. Sr. Lic. D. Pedro Cruz Ocaña, canónigo. Por la tarde, a las cuatro continúa la Novena al Sagrado Corazón de Jesús. En el Salvador, a las diez, función a Ntra. Sra. de las Angustias. En S. Felipe a las cinco y media función de la Buena Muerte.

Día 24. Lunes. Stos. Fidel de Sigüenra, Sabas, Alejandro, Longino, mrs.

Día 25. martes. Stos. Marcos, evg.; Esteban, ob.; Filón, mrs. Letanías, mayores.

Día 26. miércoles. Ntra. Sra. del Buen Consejo. Stos. Cleto, Marcelino, pp.

Día 27. jueves. Ntra. Sra. de Monserrat. Stos. Pedro Calmo, cf. dr.; Toribio de Magrovelo.

Misas de Comunión de los Jueves Eucarísticos

En San Felipe a las seis y siete y media. En las parroquias de Santiago y San Esteban, a las ocho menos cuarto y ocho respectivamente.

Hora Santa

En S. Felipe a las cinco y media.

Día 28. viernes. Stos. Pablo de la Cruz, fd.; Prudencio, Teodora, virgen.

Día 29. sábado. Stos. Pedro, Tértula, Antonia, vgs.

En San Felipe, comienza la Novena a Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro, a las seis.

“LA TRINIDAD” GRANJA GUNICOLA Casas de Fernando Alonso (Cuenca) INADA MAS ECONOMICO QUE LA AUTO-PRODUCCION! Si queréis gastar pocas de moda y económicas, dedicados a la cría del conejo CHINCHILLA, adquiriendo los reproductores en “LA TRINIDAD” Propietario: MARTIN GARCÉS Casas de Fernando Alonso (Cuenca) Cuenca: Imp. Moderna.—Parque Cuatrecasas, 1)

Folleto de "El Defensor de Cuenca" (47)

!...Así es Moscú!

Relato histórico contemporáneo del Comunismo Ruso POR J. DOUTILLET

En el partido comunista hay un tercer grupo de individuos: criminales y sentenciados del antiguo régimen, que han buscado en el nuevo su libertad y facilidades para la expansión de sus instintos malhechores. Este grupo es el más directamente enlazado con el Gobierno soviético, y el lector lo va a ver

con toda claridad en las siguientes anécdotas, una recogida en un medio aldeano, ocho en plena urbe:

El presidente del Comité ejecutivo de la Stanitzka Novolausehkooskaia—en la región Kouban, Mar Negro—era el comunista Oubiykone, cuatrero (ladrón de caballos), profesional, conocidísimo en toda la comarca y criminal condenado antes de la revolución, a trabajos forzados, por violación de su hermana, infeliz criatura de 12 años. Su antecesor en el cargo, el camarada Passetschty, cómplice suyo en la cuadrilla de ladrones de caballos que, en 1911, pudo escapar milagrosamente al linchamiento a que sus convecinos y víctimas querían infligirle, como a seis de los ocho miembros de la banda, en la plaza de la Iglesia, en la Stanitzka mencionada. Passetschty logró, como he dicho,

escapar. Oubikone purgado su terrible incesto en Siberia.

El comunista Oyersky, miembro del Comité Ejecutivo y administrador de la Acción de Alimentación, era también, un ladrón de marca y no menos famoso. Su especialidad había sido la sustracción de cereales, mediante el agijereamiento de los vagones en que se remita el grano de los depósitos comunales. Sorprendido, fué sometido a proceso; pero el atestado se perdía siempre, y Oyersky continuaba sus fechorías. Un día, sin embargo, se vió condenado a seis meses de cárcel y el Consejo le borró del censo de sus habitantes.

Más tarde el régimen soviético le amparó y le puso al frente de la administración del trigo comunal... a él, ¡que lo había robado tantas veces!

El comunista Picalov, que era, a

la vez, comisario militar y jefe del Comité ejecutivo de la Stanitzka, tenía sobre su historia seis años de trabajos forzados por haber robado un Banco en Ekaterinodar, con escalo y asesinato.

Otro tal: el comunista Kamov, que estaba al frente de la Instrucción pública (sic), ex-presidiario libertado, como tantos otros, por los bolcheviques. Este había sido condenado por homicidio del procurador de la ciudad de Longansk, en el departamento de Ekaterinodar.

No podemos añadir a estos hechos sino que el resto de los componentes del Comité ejecutivo eran dignos colegas de los aquí registrados.

Pasemos pues, al otro ejemplo recogido en población tan importante como Rostov-sur-le-Don.

Presidía aquí el Comité ejecutivo

el comunista Patikeev. Era forastero y me vi precisado a procurarme sus antecedentes, cuando los bolcheviques ordenaron mi detención y encarcelamiento.

Empezaremos por su adjunto el comunista Scherepaikine. Antes de 1905 figuraban entre los empleados en los talleres del ferrocarril de Madicaucaso. En estos talleres empezaron a observarse desapeariciones frecuentes de metales en partidas importantes. Esto dió lugar a pesquisas y registros entre los obreros, quienes al cabo decidieron realizar una investigación que dió por resultado sorprender al «honorable» Scherepaikine en fragante delito de robo. Se le propuso, para evitar escándalo, que abandonase voluntariamente el taller.

No tardó mucho en lograr la posición, como limpiador de va-

gones de primera, y de ese destino saltó para realizar una limpieza harto minuciosa. Se llevaba los grifos de cobre, los espejos, el material de todo género. Esta vez visitó el presidio por un año y nueve meses.

El comunista Koskintezév, miembro del Comité ejecutivo y jefe a la par de la sección administrativa, había cumplido condena por robo de piezas de la conducción de aguas en Novotcherkasok.

El comunista Hondonniko, muy conocido en la Rusia del Sur como ladrón recalcitrante. Cuando el ejército rojo ocupó Rostov, su primer cuidado fué, a la cabeza de otros bandidos de su laya, asaltar la prefectura de policía y quemar expedientes y fichas individuales, filiaciones, etc... Hoy es—y como se ve, con méritos excepcionales—jefe de investigación criminal.

(Continuará).